

# 博士論文審査結果の概要

申請者氏名	守谷 彩			
審査委員会主査	職名	教授	氏名	福渡 努
論文題目				
絶食及び再摂食時の栄養動態に関する研究				
論文の内容の要旨および審査結果の要旨				
<b>【論文の内容の要旨】</b> 健康の維持増進のみならず生命活動の維持には、エネルギー代謝の恒常性維持が重要である。エネルギーバランスが負に傾く要因の一つとして、慢性疾患、摂食障害、ハンガーストライキ、災害などによる絶食がある。絶食が続くと、糖質、脂質、タンパク質の順に主要エネルギー源として利用される。ビタミンは絶食時の各段階および再摂食時のエネルギー產生栄養素の代謝に補酵素として作用するうえ、微量栄養素であるため枯渇しやすいという特徴をもつ。本学位請求論文では、実験動物を用いて絶食および再摂食期間中の各臓器におけるB群ビタミンの経時的変動を網羅的に解析することにより、絶食および再摂食がB群ビタミン栄養状態におよぼす影響を明らかにすることを目的とした。				
ラットにおける短期および長期の絶食により、ビタミンB <sub>12</sub> およびナイアシン以外の6種のB群ビタミンの血中濃度が低下すること、胃および骨格筋ではほとんどのB群ビタミンの濃度が低下するが、脳は影響を受けにくいことなど、B群ビタミンおよび臓器によって異なる濃度変化を示すことを明らかにした。体内のB群ビタミン濃度が低い状態から絶食を行っても、肝機能、脂質代謝、タンパク質代謝等の血液指標および体重減少にさらなる悪影響をおよぼすこととはなかった。この結果より、B群ビタミンの積極的な摂取は絶食による悪影響を緩和する手段にはなり得ないことを見出した。				
再摂食時のエネルギー產生栄養素の摂取量の違いがB群ビタミン栄養状態におよぼす影響を明らかにするため、短期および長期絶食後のラットに高タンパク質食、高脂肪食、対照食を摂取させた。高タンパク質食摂取期間中にはビタミンB <sub>6</sub> の尿中排泄量が、高脂肪食摂取期間中にはパントテン酸の尿中排泄量が抑制され、各エネルギー產生栄養素の代謝に必要なB群ビタミンの要求量が高くなる可能性を見出した。また、高タンパク質食摂取によって腎機能の低下が、高脂肪食摂取によって著しい体重回復が認められたことから、再摂食時にはエネルギー摂取が重要であり、高脂肪食が適する可能性を見出した。				
本研究により、絶食および再摂食時におけるB群ビタミンの動態パターン、影響を受けやすい／受けにくい臓器を網羅的かつ詳細に明らかにした。本研究の知見は、ヒトにおける絶食および再摂食時のB群ビタミン栄養状態を解明するきっかけになるものであり、災害時などの栄養管理に繋がることが期待できる。				
<b>【審査結果の要旨】</b> 急性期治療や災害時など絶食が続く状態の栄養管理にはエネルギー產生栄養素ばかりが着目されており、微量栄養素の栄養管理については注意が払われていないのが現状である。このため、絶食後にどのビタミンをどの時期にどの量摂取すればよいのかについてもまったく不明である。				
学位申請者は、エネルギー產生栄養素の代謝に利用されるB群ビタミンに着目し、栄養学観点から動物実験を実施し、絶食時および再摂食時におけるB群ビタミンの経時的な体内動態を網羅的かつ詳細に明らかにした。さらに、再摂食時におけるエネルギー產生栄養				

素とB群ビタミンの関係についても実証した。本研究の成果は、ビタミン栄養学の新たな課題を創出するものであり、ビタミンの観点からより適切な栄養管理を提唱・実施することに繋がる基礎的知見であるという点において、重要な意義をもつ。

審査委員会は令和元年12月10日に学位請求発表と論文に対する諮問を行った結果、博士（学術）の学位論文として学術的意義のあるものと認め、博士（学術）の学位論文として合格と判断した。